



ANO V.

GRANOLLERS 26 ABRIL 1908

MJ.M. 220.

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE LAS VIAS URINARIAS

Consultorio especial del DR. SALVAT. Tratamiento y curación de las afecciones de dichos órganos, aplicaciones eléctricas, traesdopia y masaje, CARMEN, 24, pral.,-- BARCELONA.—Consultas por escrito mediante envío de 10 pesetas en sellos ó giro.

La podredumbre

— DE —

La Unión Liberal

Dá asco, el habernos de ocupar nuevamente de lo que ocurre en La Unión Liberal, por el caciquismo imperante que en aquella sociedad y especialmente en su Junta de Gobierno, domina.

Como anunciamos ya en el número 218 de este periódico fecha 5 del actual, nos vemos obligados á decir algo de lo que ocurrió en la reunión general de socios de dicha Asociación para que el público se convenza una vez más del ambiente insano que se respira en aquella casa, trasportado como exprofeso de apartados lugares, donde el sistema de gobernar y administrar está en pleno uso inquisitorial.

Decíamos en aquel número de este periódico, que la sociedad La Unión Liberal, se reunió en asamblea de segunda convocatoria de socios por falta de asistencia de los mismos, en la primera, al objeto de procederse á la aprobación ó censura de cuentas del año 1907.

Como era de esperar, se trató el asunto en la forma que el caso requiere, dada la importancia que

de si lleva, el aprobar ó dejar de aprobar unas cuentas donde al parecer van envueltos tantos y tantos zapos y culebras que serían suficientes para dar de comer á toda la sección zoológica del parque de Barcelona por durante algún tiempo.

Entre los socios que tomaron parte en la discusión de las cuentas de marras fué nuestro amigo el Sr. Bellavista quien guiado por sus buenos deseos de que la sociedad tomara nuevos rumbos ya que durante una série de años es víctima de un foco de corrupción é inmundicia perjudicial á todas luces para los intereses de la Sociedad, que si no se halla á la bancarrota no es por falta de medios para justificarla, tanto es así, que apesar de recaudarse anualmente más de 50,000 pesetas de la clase obrera granollerense, se halla la Asociación, con un déficit insoportable de más de 15,000 duros.

¿Si á esto que es ya la última espresión en que se halla la casa, se dice administrar bien, que venga un Baté-Gou y lo desmiente, y aún así, los socios, tan campantes y frescos, como si dijieran, aquí no pasa nada.

A consecuencia pues de la discreta y acertada discusión de cuentas, no fueron aprobadas es-

tas por la sociedad reunida, sin que por esto apesar del tiempo transcurrido, haya cuidado la Junta de Gobierno convocar de nuevo á la sociedad para conseguir su aprobación, ó de lo contrario dimitir los cargos que ocupan.

¿Puede continuar al frente de la sociedad una Junta, que tan abiertamente infringe el Reglamento, y que en plena reunión de socios se le dá una especie de voto de censura dejando de aprobarse sus cuentas generales del año? La contestación la dejamos al criterio de los lectores.

Pues bien, correspondiendo, á todo lo sucedido, la Junta de gobierno, no obstante, continúa impertérrita en su puesto, fomentando por el contrario alguno de sus individuos el que los pleitos ruidosos que contra la casa ó sus Juntas se siguen, continúen como si tal cosa, siendo como es, una carga tan pesada para los intereses de la desdichada Sociedad chupándosele sus fondos hasta llegar si es menester, á la completa ruína de la Asociación.

Hay más aún, tenemos entendido que las cuentas de gastos de los pleitos, se satisfacen sin que aparezcan en las cuentas generales del año, y deberá ser así, por cuanto en las de 1907, escasas facturas constan, en relación á los gastos ya ocasionados y pagados.

¿Será que se pagan por arte de birli-birloque?

Por eso aconsejamos á todos los buenos socios, que no duer-

man el sueño de los justos; y por el contrario, con ojo alerta, procuren por cuantos medios estén á su alcance, desaparezca cuanto antes la podredumbre que anida en aquella casa, para volver á su primitivo tiempo en que la administración y su gobierno, era digna de sus mayores elogios, terminando por último en que los socios deben alzar la voz en grito, á costa de todo, de fuera pleitos, y venga una administración recta, digna del nombre que se ostenta en aquella carcomida sociedad por desgracia de la clase proletaria de Granollers.

PABLO ROGER

Uno de estos días fué llevado á la última morada el que en vida fué nuestro querido amigo y correligionario, Pablo Roger.

Republicano radical de toda la vida y un acérrimo admirador del ilustre caudillo don Alejandro Lerroux, no ha cesado ni un momento, durante toda su existencia, de predicar los sacrosantos ideales de la República, en los cuales él cifraba todas sus esperanzas para ver reducida á España.

Apesar de su avanzada edad, no dejó nunca de asistir á todos aquellos actos que el partido republicano organizaba, lo cual le había hecho acreedor al respeto que amigos y adversarios le tenían. Buena prueba de ello fué el acto de su entierro, el cual se vió muy concurrido, y al que asistió una numerosa comisión del partido republicano, con una corona.

Descanse en paz el amigo querido, el venerable demócrata que, si es cierto que materialmente ha dejado de existir, vivirá siempre en la memoria de cuantos le trataron.

¡Oh, juventud, antes muerta que nacida!

Sí, eso es lo que habéis hecho los organizadores de esta juventud: ahogarla, matarla antes que naciera potente y con bríos, dispuesta á luchar con entusiasmo en pró de la República, Federación y Autonomía.

El desastre estaba previsto y era de esperar, pues no se comprende que á los

principios de una organización, se imponga un criterio absoluto, ó más bien dicho, se admita una proposición impuesta por personas no pertenecientes ni á la juventud, ni á la federación, ni á la república, porque así resultó la proposición hecha por un joven de unos 40 años pidiendo acordara la entidad (que no podía, por no estar aún constituida,) se adhiriera á no sé que congreso de juventudes nacionalistas; á lo que muy acertadamente pidió uno de los asistentes se explicaran los propósitos de tal congreso, pero á esto contestó el proponente con palabras insultantes é indignas, con aplauso y corroboración del mismo presidente, que tampoco pudo dar explicaciones, y esto demuestra que no se sabía lo que se pedía, pero si se comprendió, se quiso imponernos una cuestión antes admitida que estudiada por los mismos organizadores, que admitían como buena, por ser de quién era y venir de quien venía. Se protestó, se demostró con amplias explicaciones, que era ilegal tomar en cuenta dicha proposición, pero todo fué inútil: el compromiso estaba hecho de antemano y era imposible dar por terminada la reunión sin antes satisfacer los deseos de los que solo sirvieron de comparsa, en cumplimiento de conveniencias y ambiciones de sus jefes y admiradores.

¿Y cabe esperar algo de una juventud republicana que en una de sus primeras reuniones, y aún no constituida, admita como buenas, proposiciones desconocidas?

¡Oh, juventud! Es verdad que has nacido, pero no ha sido con ambiente puro, ni con la atmósfera limpia de toda ambición y capricho, tu vida es imposible; era ayer, es hoy que ya estás en camino de la desaparición, será lenta, poco á poco, pero tu muerte es segura, tu sepultura se está construyendo y la naturaleza dispuesta con sus microbios é insectos á consumirte, para que ni quede ambiente de tus ambiciones, ni tampoco polvo de tu cuerpo.

¡Oh, juventud, antes muerta que nacida!

JO CRECH...

Al estimat amic Eloy Catalá.

Jo crech en un Jesús nascut d'entre'l baix poble; propagador acérrim de la pura veritat;

Jo crech en un Jesús bo, viril, sabi y noble, que ayma, y ab fé propaga, la santa llibertat;

Jo crech en un Jesús que, humil propagandista, imposa als que'l segueixen gran odi á n'el diner;

Jo crech en un Jesús de cor gran y altruista que exposa sa existencia per salvá al humá ser;

Jo crech en un Jesús que predica ab l'exemple y va de poble en poble mitj nú de cos y peus;

Jo crech en un Jesús: el que llensá del Temple als que ab la Fé traficán, als innobles juheus;

Jo crech en un Jesús, que no ment en sa vida: que d'ú, y ferm sostenta, lo que li dicta el cor;

Jo crech en un Jesús que no tem la envilida Justícia que á n'el poble li imposa l'opresor;

Jo crech en un Jesús, amparador del pobre, fustigadó implacable del rich desenfrenat;

Jo crech en un Jesús, que sempre enérgich obra contra las injusticias, per batre á la maldat....

Sols per aquest Jesús sento fé y simpatía, y en seguir sas petxadas tinch interés molt gran;

tan sols d'aquest Jesús los passos seguiria, per sé ab el baix magnánim y ab l'alt intolerant.

Sols ab aquest Jesús y ab sas bellas doctrinas poden prestar confiança los pobles oprimits.

No hem de posar pas fé ab idees mesquinas, ni hem d'apoyar nosaltres á vils empedernits.

Que siga nostre crit, la difusió de rasses; que siga nostre lema, la pau en l'Univers;

alsém blanch lo penó y á aegantadas passas ensenyemli á n'el poble sos drets y sos devers.

Per símbol de veritat, el sol que'ns enllumena; per igualtat, Natura; per voluntat, l'acer;

per energia, el llamp; per riquesa, la arena; per Deu, l'amor al próxim; per Temple, el mon enter.

J. Catalá y Carbonell.

De colaboración

Crónica modernista

Paisaje asturiano

El día presentábase hermoso. Un cielo limpio y un sol fulgente formaban bellísimo contraste con los picos nevados, donde reverberaba el hielo cual superficie de argentado metal, molestando la rutina con el niveo reflejo de la inmensa sábana.

Las nostalgias del luchador invadían mi pecho. Tedios, pesadumbres, me asaltaban á cada momento cual precursores de un trastocamiento moral, que seguramente dará al traste, con este organismo al que el sufrimiento agobia.

Quizá misántropo, el doloroso estado de mi ánimo me hacía amar la soledad.

Sali del pueblo. Ascendí por una penosa subida, y allá, en la alta meseta, donde las zagalas cantaban con el vigor característico de la alegría juvenil, me senté y me puse á contemplar el deleitoso espectáculo ofrecido por la Naturaleza en su salvajismo.

A un lado, con la estúpida resignación de los irracionales, pacía un numeroso rebaño de blancas y rucias ovejas.

Abajo en el pueblo, niños astrosos, miserables, sucios también, corrían desatinados al escuchar la pausada vibración de la campana escolar.

Las zagalas continuaban su canturreo monótono. Yo ascendí hacia un pico alto, cubierto de nieve y me puse á reflexionar sobre cuánto me rodeaba.

Los hombres nos dividimos en dos cla-

is. El mundo es un inmenso matadero. Hay quien está destinado para animal sacrificado. Otros nacen para encargarse del sacrificio.

Dicen que son buenos ó malos. No lo reo. Todos somos lo mismo. Únicamente puedo admitir la división en verdugos y víctimas, división lógica si se observa la actual organización de la sociedad y se estudian los sentimientos de los destinados al degüello y de los que hacen el papel de matarifes.

Hay perro que descansa entre los encajes de empingorotada cama. Hay mujer que para reclinar su cabeza no tiene más que su descarnado brazo.

El asilo, la *morgue* ó el cadalso se construyen para la escoria social. El panteón, el palacio, los edifican quienes viven como parásitos á costa de los que no encuentran sitio en el banquete malthusiano.

El ángelus doliente sonó en la cercana iglesia. El sol se había hundido tras los picos próximos. Las pastoras no cantaban. Me enjugué dos silenciosas lágrimas y descendí al poblado.

Hombres y mujeres entraban en el templo. Algunos pasaban por mi lado indiferentes. Otros me miraban de soslayo. Algo pasó por mi inexplicable. Sentí impulsos de arrojarme sobre ellos como los pastores sobre el ganado, á palos; pero me contuve.

Y con la misma entonación de un devoto fanático les grité:

¡Miserables! Vosotros sois la causa de vuestro propio mal. Os pasa lo que á las ovejas que vi un momento en las alturas... os dejáis esquivar con su misma estúpida resignación.

El toque del rosario impidióme continuar. Los niños corrían otra vez desatentados á la iglesia como antes fueron á la escuela.

Yo no ví la luz de Victor Hugo. Tal vez la hubieran apagado.

Federico Forcada.

Polvo y barro

Leemos:

«El cardenal Casañas, ha lanzado á la circulación una segunda pastoral contra lo poco bueno que tiene el presupuesto de Cultura de Barcelona. La tendencia á la laicización de las escuelas públicas.

La Academia Católica, Círculo Tradicionalista y Asociación de Católicos de esta ciudad, ya le han enviado su adhesión.

¡No faltaba más!

Suponemos que los neos de esta Villa también habrán enviado la suya al eminentísimo.

¿Quién dijo miedo?

Los diputados y senadores solidarios se reunieron el jueves y acordaron (¡ahora va de veras!) pedir la derogación de la Ley de Jurisdicciones.

¿Que? ¿Les devolveremos la fama? Tiempo quedará y sobraré.

El proceso Rull, que tan trágico fin hace esperar, ha entretenido grandemente al público y á la prensa

En él ha habido todas las gradaciones de la escena, desde la pose melodramática á la pirueta de vaudeville. Los dichos y las frases han correspondido á los gestos.

La que más gracia nos hizo, fué la del guayabero defensor Sr. Martín, al afirmar que Rull tenía más talento que Maurra.

Que sepamos, hasta ahora no se ha procesado á nadie por calumnia.

La vista del terrorismo por fin ya se ha terminado; más los principales pájaros no están, ni se han encontrado.

La Unión Republicana, amigos míos, ya va por fin saliendo de tantos líos. La prensa clama á voces, tarde y mañana, que hundamos á la Soli de buena gana, que ya que estamos hartos de esta camama, hemos de unirnos todos con un programa.

Un monago.

LAS "CARAMELLAS"

Como de costumbre, el sábado de Pascua recorrieron nuestras calles varias *Collas de Caramellas*, saludando con sus cantos á la renovadora Primavera, que ya empieza á lucir sus galas, apesar de que el cielo este año se oponga á ello, obsequiándonos con una continua y molesta lluvia propia del invierno.

Todas las *Collas* fueron escuchadas con agrado por el público que se echó á la calle; pero el *clou* de la noche fué el «Orfeo... de temporada Els Alhambrins» (coro humorístico formado por socios de «La Alhambra») por su original presentación y por la afinación con que cantaron su modesto repertorio bajo la dirección de nuestro amigo el joven Sr. Uyá.

Las coplas que se cantaron, que por cierto fueron muy celebradas, se repartieron gratis, elegantemente impresas en la imprenta Garrell, desprendimiento que causó extraordinario efecto.

El lunes, para celebrar el triunfo obtenido, hizo este *Orfeo* una excursión á Sant Miquel del Fay, á la cual asistimos atentamente invitados, regresando por la noche después de haber hecho una visita á La Garriga donde también, en el baile, se cantaron algunas coplas, que fueron estrepitosamente aplaudidas.

Bien por los jóvenes de «La Alhambra».

LOCALES

Por haber sufrido una avería la máquina en que se tira este periódico, no nos fué posible publicar el número correspondiente al domingo pasado.

Lo más pronto posible procuraremos recompensar dicha falta.

Vamos á dar una mala noticia que, de confirmarse, sería de lo más escandaloso que pueda presenciarse en un pueblo como Granollers donde hay tanta clase obrera.

Se trata, según se nos asegura, de un contrato hecho por todos los fabricantes de tegidos, en el cual hay una cláusula de una gravedad tan grande que no parece sino un desafío á la miseria, ya que en ella se comprometen los citados fabricantes á admitir en sus fábricas solo mujeres, nada más que mujeres, seguramente para así poderlas explotar mejor. Con la agravante, además, de que si de los hombres que actualmente trabajan en las mismas algunos dejan el trabajo ó son despedidos, sus plazas solo podrán ser ocupadas por mujeres.

Es tan grave esta noticia, tan grave, que no queremos hacer comentarios de ninguna clase, interin no tengamos la certeza de la misma.

Por hoy, solo decimos: ojalá no se confirme.

Otra noticia. Pero no alarmarse, eh? porque son moneda corriente noticias de esta índole.

Este año hemos tenido ocasión de admirar las *bellezas* del drama «La Passió», en el cual si es cierto que no vimos bailarinas, como otras veces, en cambio nos sorprendió mucho la aparición de tres Judas, cosa nunca vista seguramente en ningún escenario.

Hechas las oportunas averiguaciones, podemos hoy dar á la publicidad los nombres de los *interfectos*; que son como á continuación se expresan: «Judas de Iscariote», «Judas Canellas» y «Judas Vilá». Estos dos últimos no se vendieron al Maestro, pero se empeñaron el pudor.

Y basta, clavel.

Sr. Alcalde: Se nos ha acercado una comisión de carniceros quejándose de que se dé carta blanca á la gente para entrar á troche y moche toda clase de carne de la que se expende en «El Lladoner», la cual, por no tener que pagar Consumos, la pueden dar más barato que los carniceros de la localidad.

Decimos esto porque, según la citada comisión, se tendría de ejercer mucha más vigilancia en el citado puesto para así privar de entrar de matute carne y otras especies, ya que de no hacerse así es en perjuicio del erario municipal y de los carniceros todos, toda vez que ellas han de pagar Consumos y los del «Lladoner», no.

Esperamos será atendida la queja de la comisión de carniceros.

Imp. E. Garrell.—Granollers

Sección de Anuncios

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida
 Aprobada y autorizada por Decretos Presidenciales
 Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés
 Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

NOTE para los Hijos.
 PENSION para la Vejez.
 HERENCIA para la Familia.
 LIBRAMIENTO de quinquenarias.
 Constituido en 15 años.
 Entregas desde 3 Frs. por mes.

Suscripciones realizadas
 hasta la fecha Ramas Vida
 y Fallecimiento.

550 MILLONES
 de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de
 Cataluña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San
 Roque, 7, Representante en esta Villa.

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consultorio del DOCTOR SAURET, plaza de Palacio, letra E., principal, 1.^a (esquina á la plaza de las Ollas), BARCELONA —Horas de visita: Festivos de 3 á 4. Laborables de 3 á 5.

Imprenta E. Garrell

Impresiones de lujo y económicas

Libros rayados de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.

EL NORTE COMPAÑÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,
 explosiones de gás, el rayo, etc.

Capital Social: 5.000,000

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31-GRANOLLERS.

HACE MILAGROS, NO ES EXAGERACION

Córdoba 3 Febrero 1908.—Sr. Administrador de la Licorera Higiénica. Muy Sr. mío: Adjunto cheque de ptas.... para que me remita... botellas de «Vista-Rica»; de la remesa separaré... botellas para remitírmelas á gran velocidad, en porte debido, por estar sin ninguna á consecuencia de haber vendido ayer, á clientes nuevos, las que me quedaban.

Hay en esta población un pobre hombre, que vende en un carrito picón carbón, el cual ha perdido las dos piernas, y en una de las manos había empezado á manifestársele la gangrena, con fuertes dolores, tanto que ya ha perdido dos dedos de la misma. Pues bien; á este pobrecito le regalé una botella de «Vista-Rica», y en vista de que le ha sentado muy bien, le he regalado otra, y hoy le tienen Vdes. mejorado grandemente; la cara la tenía *materiosa*, hoy la tiene sonrosada; no tenía apetito ninguno, hoy come bien; la mano, que la tenía rígida, amarillenta, en una palabra, muerta, hoy la tiene flexible y hasta lea cigarros; le he ofrecido otra botella, y para lo sucesivo le he dicho que, como en total no puedo hacerle el regalo, se la pondré pagando él la mitad y yo la otra mitad.

Lo que tengo el gusto de participarles para su satisfacción; y rogándoles no demoren el envío del pedido, se repite de ustedes affmo S. S. Q. S. M. B., Luis REDONDO, propietario de «El Carmen».

La muerte se acurruca y desaparece ante la energía de la virilidad que la humanidad aclama. El gran «Vista-Rica» ha adquirido fama universal y es el predilecto de los médicos, porque es el postre tónico estomacal que fortalice y precave á los sanos, y porque los enfermos y convalecientes tienen en él lo que no han tenido: un néctar poderoso que les deleita, ahuyentando en absoluto las causas de su anormal estado; *les da vida*, porque es un estomacal excelente, *verdadero elixir de larga vida*, infalible hasta en casos desesperados; esta humanitaria Institución da botellitas á quien las solicite. *Providencia*, 61, LA SALUD, Barcelona. En farmacias, colmados, droguerías y cafés. En MADRID: Mayor, 35, droguería Moreno; Arenal, 2, farmacia Gayoso, etc. En BARCELONA: Sres. de Masana, Fernando VII, 14; V. Ferrer y C., etc.

En Granollers: - Señores CUNILLERA E HIJO. - Plaza Constitución, 28 (confitería).

Monte-pío Catalán de Quintas

EL MÁS ANTIGUO DE ESPAÑA
 PUES FUÉ FUNDADO POR D. JOSÉ SUAZO EN 1878

El que ha tenido más de 18.000 socios.
 El que ha practicado siempre las liquidaciones.
 El que ha repartido siempre los sobrantes.
 Os convoca de nuevo á asociación general

por solas **650** pesetas

porque cree que así debe hacerlo basado en cálculos numéricos y datos oficiales que consigna en sus prospectos.

BARCELONA.-ANCHA, 64, 2.^o
 Comisionado en este partido CARLOS GUIMERA
 Plaza de la Corona, 5, (oficinas de D. Domingo Roca)
 GRANOLLERS

Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc.; 25 palmos fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimibles al 4 por 100, sin señorío ni entrada.
 Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las Ollas, 16

Se necesita un joven de 20 á 25 de edad, soltero, que sepa guiar carro, sembrar y leer y escribir, libre de quintas, para servir de mozo en una casa de campo. Razón: Rambla de Cataluña, 61, lechería. De nueve á once mañana.

Paraguas

SE TELAN
 Y COMPONEN
 CASA GARRELL